

## CAPÍTULO XIII

### CONCLUSIONES

EL FEDERALISMO se implantó en Centroamérica, al devenir ésta un país independiente, como una consecuencia de accidentes históricos que favorecieron la adopción del sistema y no como una necesidad inevitable.

El sistema federal implantado adolecía de ciertas novedades que lo alejaban de su molde clásico. Estas novedades constituían verdaderas imperfecciones, pues en lugar de conseguir un sano equilibrio entre las autoridades federales entre sí y entre éstas y las de los Estados, anulaba al Ejecutivo en beneficio del Congreso y anulaba a las autoridades federales en beneficio de las de los Estados.

Las imperfecciones del sistema fueron factor determinante para el estallido de la revolución y para que la anarquía se enseñoreara en Centroamérica, sin negar la existencia de otros factores que pudieron haber sido anulados con una organización más adecuada.

La pobreza de la Colonia fue un factor que no se tomó en cuenta para la adopción del sistema federal. La supresión de impuestos y el sistema de cuotas de los Estados para el gobierno federal, dejaron a éste sin medios de poder subsistir.

El agotamiento que produjo la anarquía y los sentimientos aldeanos que despertó, hicieron imposible ensayar el gobierno central, ni aun mejorar el existente.

Los intentos federales de la República Mayor y la Unión federal de 1921, fracasaron porque a ellos se opusieron intereses de personas con suficiente poder en los ejércitos de los Estados, cuando aún no se había logrado la unificación de la fuerza pública. Fueron golpes de Estado y no revoluciones populares los que dieron fin con aquellos intentos.

A pesar de los años de separación, los países centroamericanos tienen conciencia de su común destino, anhelan reconstruir su unidad política, y las necesidades de la hora presente las fuerza a buscar su integración, especialmente en el aspecto económico.

Las fórmulas de cooperación internacional han dado inicialmente algún resultado favorable para el acercamiento y para favorecer los intereses comunes, pero son ya insuficientes para el futuro inmediato.

La integración económica centroamericana, cuyo Programa se ha realizado en forma progresiva y gradual, ha tenido éxitos dignos de todo encomio,

mientras no ha lesionado la soberanía política de los Estados. Ha sido un medio muy eficaz para ligar intereses y para crear condiciones adecuadas para una futura unidad política.

La integración económica centroamericana se halla en una etapa de crisis, en parte proveniente de su mismo desarrollo, de la cual solamente puede salir mediante decisiones políticas de alta trascendencia.

El movimiento de integración tiene que desarrollarse en forma armónica en todos sus aspectos. Ello lleva inevitablemente a la unificación institucional de todo el movimiento integracionista.

El perfeccionamiento de una unión económica hace imprescindibles no sólo la formación de instituciones superestatales, sino el acuerdo político en la mayor parte de las actividades soberanas de los Estados.

La crisis del movimiento de integración con motivo de la reciente lucha armada entre Honduras y El Salvador, debe ser pasajera y encontrarse alguna fórmula de avenimiento. Crisis semejantes ha habido en el pasado y se han resuelto con un sentido centroamericanista.

El principal objetivo de una federación es asegurar la paz interna y externa. La historia nos ofrece infinidad de ejemplos de países que vivían en una intensa lucha unos con otros y que solamente con la unión lograron la anhelada paz. Italia y Alemania son ejemplos de lo dicho.

Para evitar nuevas crisis en el Mercado Común, se hace indispensable imprimir un sentimiento nacionalista al mismo, en el sentido de que la solución a sus problemas debe tener un carácter nacional centroamericano. El reconocimiento de la Comunidad centroamericana, como entidad encargada de llevar adelante la integración total y con órganos supranacionales, podría ser la solución adecuada.

Los países todos de la América Central deben formar una federación, tal como lo soñó Bolívar, porque ese es el signo de su destino.